

**AKUNTABILITAS DAN TRANSPARANSI DALAM PENYUSUNAN
LAPORAN KEUANGAN DAN PENGELOLAAN DANA DESA
DI DESA KARANGANOM KECAMATAN KARANGBINANGUN
KABUPATEN LAMONGAN**

SKRIPSI

Oleh :

MAULIDIYAH SYIFA'UL QULUB

NIM : G72215013



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PROGRAM STUDI AKUNTANSI

SURABAYA

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya :

Nama : Maulidiyah Syifa'ul Qulub
NIM : G72215013
Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Akuntansi
Judul Skripsi : Akuntabilitas dan Transparansi dalam Penyusunan
Laporan Keuangan dan Pengelolaan Dana Desa di
Desa Karangnom Kecamatan Karangbinangun
Kabupaten Lamongan

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk pada sumbernya.

Surabaya, 05 Agustus 2019



yang menyatakan

Maulidiyah Syifa'ul Qulub

NIM. G72215013

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Maulidiyah Syifa'ul Qulub NIM. G72215013 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 05 Agustus 2019

Pembimbing,



Lilik Rahmawati, MEI

NIP. 198106062009012008

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Maulidiyah Syifa'ul Qulub, NIM. G72215013 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, tanggal 21 Agustus 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam bidang akuntansi.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I

Lilik Rahmahwati, MEI

NIP. 198106062009012008

Penguji II

Deasy Tantriana, M.M

NIP. 198312282011012009

Penguji III

Mohammad Khusnu Milad, M.MT

NIP. 197901292014031002

Penguji IV

Nurul Lathifah, S.A., M.A.

NIP. 198905282018012001

Surabaya, 03 September 2019

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Dr. H. Ah. Ali Arifin, MM

NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MAULIDIYAH SYIFA'UL QULUB
NIM : G72215013
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM/AKUNTANSI
E-mail address : DiyahS198@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk membcikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

AKUNTABILITAS DAN TRANSPARANSI DALAM PENYUSUNAN LAPORAN

KEUANGAN DAN PENGELOLAAN DANA DESA DI DESA KARANGANOM

KECAMATAN KARANGBINANGUN KABUPATEN LAMONGAN

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 09 September 2019

Penulis

(MAULIDIYAH SYIFA'UL QULUB)
G72215013

jawanya “mbabati”. Beliau adalah seorang saudagar kaya dan berdarah biru dari Lamongan yang berdagang dan akhirnya menikah dan menetap di Desa Karanganom.

Nama Karanganom ini merupakan nama yang ketiga setelah mengalami beberapa perubahan yang pada asalnya bernama Demangan lalu diganti dengan nama Kenoman hal ini terjadi pada masa pemerintahan petinggi / Kepala Desa yang kedua yakni Mbah Dolat. Kemudian pada masa pemerintahan Kepala Desa ketiga yakni Mbah Kamsidin mengubah nama Kenoman menjadi Karanganom. Namun beberapa tahun kemudian nama Karanganom dianggap tidak cocok dengan kepercayaan masyarakat yang mana menurut keyakinan warga pada saat itu Karanganom artinya Karang yang enom / Karang yang mudah (gampang runtuh), hal tersebut diyakini karena setiap warga pada saat itu bila mempunyai rencana atau gagasan kebanyakan gagal sehingga nama Karanganom diganti menjadi Karangmulya. Akan tetapi karena perubahan nama tersebut tidak terdokumentasi maka nama Karangmulya hilang dengan sendirinya, hingga sampai sekarang yang tercantum dan tersebut sebagai nama Desa yang resmi adalah Karanganom, namun nama Kenoman juga masih disebut-sebut oleh masyarakat sekitar Desa Karanganom terutama yang sudah berusia lanjut.

Prinsip-prinsip dalam tata kelola pemerintahan yang baik (*Good Governance*) ada banyak salah satunya yakni akuntabilitas dan transparansi.

Akuntabilitas merupakan kewajiban pemerintah Desa dalam mengatur tindakan dan kebijakan dalam proses pengambilan keputusan yang bersangkutan dengan pengelolaan keuangan Desa dan bertanggung jawab kepada masyarakat serta Lembaga-lembaga yang berkepentingan. Sedangkan transparansi merupakan prinsip untuk menjamin kebebasan bagi setiap orang untuk dapat memperoleh informasi terkait penyelenggaraan pemerintahan seperti proses pengelolaan dana Desa.

Pengelolaan dana Desa dilakukan dengan 5 tahap yakni perencanaan, pelaksanaan, penatausahaan, pelaporan, dan pertanggungjawaban.

Proses perencanaan dana Desa di Desa Karangnom dilakukan dengan melakukan Musyawarah Perencanaan Pembangunan Desa (Musrenbangdes). Sebelum melakukan Musyawarah Perencanaan Pembangunan Desa (Musrenbangdes), Pemerintah Desa sudah membuat rancangan untuk kegiatan dan anggaran yang akan dilaksanakan. Musyawarah Perencanaan Pembangunan Desa (Musrenbangdes) di hadiri oleh seluruh Pemerintah Desa, Badan Permusyawaratan Desa (BPD), Lembaga Pemberdayaan Masyarakat (LPM), PKK, RT,RW dan Tokoh Masyarakat. Musrenbangdes dipimpin oleh Kepala Desa.

Dalam Musrenbangdes, Pemerintah Desa meminta pendapat dari masyarakat terkait kegiatan yang akan dijalankan dengan

mempertimbangkan kemampuan dan kompetensi Desa dan tetap mengedepankan prinsip-prinsip partisipatif, transparan dan dapat dipertanggungjawabkan agar kegiatan yang dilaksanakan sesuai dengan kebutuhan dan keinginan Masyarakat Desa. Setelah Musrenbangdes selesai dan mendapatkan hasil yang diinginkan secara mufakat, maka dibentuklah Tim Pelaksana (Timlak) untuk setiap kegiatan.

Tim Pelaksana (Timlak) bertugas menjalankan setiap kegiatan yang sudah di sepakati dalam Musrenbangdes. Setelah melaksanakan kegiatan Tim Pelaksana (Timlak) harus membuat laporan anggaran biaya dan diserahkan kepada Bendahara Desa untuk dilakukan pengecekan kemudian Bendahara Desa menyerahkan Kepada Kepala Desa untuk dilakukan verifikasi pencairan dana Desa yang kemudian Bendahara Desa akan mengeluarkan uang dari rekening Desa serta untuk membuat laporan yang akan diperlihatkan kepada masyarakat dan Lembaga-lembaga yang berkepentingan agar terciptanya transparansi dan akuntabilitas yang mana hal ini masuk dalam proses penatausahaan yang dilakukan oleh Pemerintah Desa.

Setelah melakukan kegiatan, maka Kepala Desa akan melaporkan Laporan realisasi anggaran kepada BPD dan laporan pertanggungjawaban Anggaran Pendapatan dan Belanja Desa (APBDes) kepada Bupati/Walikota untuk dapat dipertanggungjawabkan.

keuangan Desa yang mana dalam proses perencanaan harus dilakukan dengan musyawarah untuk pengambilan keputusan yang mufakat.

Setelah pemerintah Desa melakukan Musyawarah dan mendapatkan hasil yang sesuai dengan kebutuhan dan keinginan Masyarakat dalam aspek pembangunan Desa maka dibentuklah Tim Pelaksana (Timlak) untuk masing-masing kegiatan yang akan dilaksanakan.

Tim Pelaksana (Timlak) bertugas untuk menjalankan semua kegiatan yang sudah disepakati dalam musyawarah. Setelah kegiatan yang dilaksanakan selesai pihak pelaksana membuat laporan anggaran biaya kegiatan yang harus dilaporkan kepada Bendahara Desa.

Bendahara Desa bertugas untuk membuat setiap laporan yang akan dilaporkan kepada Kepala Desa seperti laporan realisasi anggaran kemudian Kepala Desa bertugas untuk melaporkan laporan realisasi anggaran yang berisi pendapatan dan belanja Desa selama Tahun yang bersangkutan kepada Bupati/Walikota dan Masyarakat untuk pertanggungjawaban terhadap semua pendapatan yang sudah diterima serta pengeluaran yang sudah dilakukan.

No.	Indikator	Teori	Data	Bukti
2.	Adanya musyawarah yang melibatkan masyarakat	Undang-undang Nomor 6 pasal 80 ayat (3) Tahun 2014 Tentang Desa bahwa “Perencanaan pembangunan Desa diselenggarakan dengan mengikutsertakan Masyarakat Desa melalui musyawarah Desa”	Pemerintah Desa mengundang Masyarakat untuk ikut dalam Musyawarah perencanaan pembangunan Desa (Musrenbangdes) yang membahas mengenai program dan kegiatan serta anggaran Desa.	Ada, berupa foto pelaksanaan Musrenbangdes (Lampiran 5)
3.	Keterbukaan proses pengelolaan	Undang-undang Nomor 6 pasal 80 ayat (3) Tahun 2014 Tentang Desa bahwa “Perencanaan pembangunan Desa diselenggarakan dengan mengikutsertakan Masyarakat Desa melalui musyawarah Desa”	Pemerintah Desa sudah melibatkan Masyarakat beserta Lembaga-lembaga yang ada di Desa Karanganom dalam Musrenbangdes yang membahas proses pengelolaan Dana Desa.	Ada, berupa foto pelaksanaan musrenbangdes (Lampiran 5)
4.	Keterbukaan informasi tentang dokumen pengelolaan Dana Desa	PERMENDAGRI Nomor 113 Pasal 40 Tahun 2014 Tentang Pengelolaan keuangan Desa bahwa “Laporan Realisasi dan laporan pertanggungjawaban realisasi pelaksanaan APBDes diinformasikan kepada Masyarakat secara tertulis dan dengan media informasi yang mudah diakses oleh Masyarakat.”	Pemerintah Desa melaporkan laporan realisasi penggunaan Dana Desa serta laporan pertanggungjawaban yang juga di laporkan kepada Masyarakat dan BPD.	Ada, berupa foto laporan keterangan pertanggungjawaban Kepala Desa (Lampiran 7)

Dari hasil wawancara dengan Kepala Desa, Setelah semua laporan yang diperlukan untuk proses pertanggungjawaban selesai, maka tugas Kepala Desa untuk menyampaikan kepada pihak-pihak yang berkepentingan seperti Kecamatan, Kabupaten, BPD, dan Masyarakat setempat. Laporan yang disampaikan kepada pihak BPD adalah laporan keterangan pertanggungjawaban Kepala Desa, dilakukan untuk proses transparansi atau keterbukaan antara Pemerintah Desa dengan pihak BPD atau badan yang mengawasi jalannya pengelolaan dana Desa. sedangkan kepada pihak Kecamatan dan Kabupaten, Kepala Desa melaporkan laporan realisasi penggunaan dana Desa atau APBDes yang didalamnya terdapat rincian pendapatan, belanja dan pembiayaan yang dilakukan oleh Pemerintah Desa selama Tahun yang bersangkutan. Untuk Masyarakat, Pemerintah Desa biasanya membuat Banner yang akan di pajang di sudut-sudut Desa agar Masyarakat mengetahui berapa dan untuk apa saja anggaran dana Desa yang diterima oleh Desa Karanganom.

Kepala Desa sudah melakukan proses pertanggungjawaban dengan baik karena sudah melaporkan laporan-laporan kepada pihak yang berkepentingan akan tetapi untuk transparansi kepada Masyarakat, Pemerintah Desa tidak memberikan informasi mengenai dana desa yang digunakan pada tahun 2018 tidak ada banner yang menunjukkan penerimaan dan pengeluaran yang dilakukan oleh Pemerintah Desa.

- Ian Charis (Bendahara Desa), Wawancara, Lamongan 10 Juni 2019
- Indradi, Sjamsiar Sjamuddin “*Etika Birokrasi Dan Akuntabilitas Pemerintahan*”, (Malang : Intrans Publishing, 2017)
- Kholmi, Masiyah. *Akuntabilitas Pengelolaan Alokasi Dana Desa : Studi di Desa Kedungbetik Kecamatan Kesamben Kabupaten Jombang. Jurnal Ekonomika Bisnis* Volume 07 No.2 (Bulan Juli,2016).
- Krina, Loina Lalolo “*Indikator Alat Ukur Prinsip Akuntabilitas, Transparansi, Dan Partisipasi*”, (Jakarta : Badan Perencanaan Pembangunan Nasional, 2003)
- Kristianten, “*Transparansi Anggaran Pemerintah*”, (Jakarta : Rineka Cipta, 2006)
- Lembaga Administrasi Negara Dan Badan Pengawasan Keuangan Dan Pembangunan RI, “*Akuntabilitas Dan Good Governance, Modul 1-5, Modul Sosialisasi Sistem Akuntabilitas Kinerja Instansi Pemerintah (Akip)*”, (Jakarta : LAN BPKP RI, 2000)
- Lina Nasehatun Nafidah & Nur Anisa. *Akuntabilitas Pengelolaan Keuangan Desa di Kabupaten Jombang. Jurnal Ilmu Akuntansi*, Volume 10 (2), (Bulan Oktober,2017).
- Lukito, Penny Kusumastuti, “*Membumikan Transparansi Dan Akuntabilitas Kinerja Sektor Publik: Tantangan Berdemokrasi Ke Depan*”, (Jakarta : PT. Grasindo Anggota Ikapi, 2014)
- M. Ainur Rofiq (Kepala Desa), Wawancara, Lamongan 22 Mei 2019
- Mardiasmo. *Akuntansi Sektor Publik*. Yogyakarta : ANDI Yogyakarta, 2004.
- Mulyana, Deddy. *Metodologi Penelitian Kualitatif : paradigma baru ilmu komunikasi dan ilmu social lainnya*. Bandung : PT Remaja Rosdakarya, 2008.
- Mursyidi, “*Akuntansi Pemerintahan di Indonesia*”, (Bandung : PT. Refika Aditama, 2009)
- Mursyidi. *Akuntansi Dasar*. Bogor : Ghalia Indonesia, 2010.
- Nur Hadi (Masyarakat Desa), Wawancara, Lamongan 10 Juni 2019
- Peraturan Bupati Lamongan Nomor 4 Tahun 2016 Tentang Pedoman Teknis Pelaksanaan Kegiatan Pengelolaan Dana Desa di Kabupaten Lamongan Tahun Anggaran 2016

